

Ordenamiento ambiental y autonomía en clave metropolitana: tensiones, determinantes y conectividad ecosistémica en la Sabana de Bogotá

Juana Marina Hoffman Quintero

La ponencia propone una reflexión crítica sobre las tensiones contemporáneas entre el ordenamiento ambiental del territorio y los marcos de autonomía municipal, especialmente en contextos metropolitanos como el de la Sabana de Bogotá. En el debate actual, se ha consolidado una narrativa según la cual las determinantes ambientales operan como límites a la capacidad de planificación local. Esta intervención busca problematizar dicha lectura y argumenta que, lejos de ser restricciones, las determinantes ambientales representan una oportunidad para articular visiones territoriales más amplias, capaces de preparar nuestras ciudades y regiones frente a la triple crisis que enfrentamos: ambiental, climática y humana.

El análisis se centrará en el caso de los lineamientos ambientales para la Sabana de Bogotá, explorando cómo estos han confrontado —y a la vez revelado— las tensiones estructurales entre el crecimiento urbano acelerado y la necesidad de proteger los suelos con función ecosistémica. En este contexto, se discutirán los alcances y límites de la planeación regional frente a la fragmentación institucional y la urgencia de consolidar modelos de gobernanza que reconozcan la conectividad ecosistémica como eje estructurante del ordenamiento territorial metropolitano.

La intervención invita a repensar la escala de lo urbano y lo metropolitano desde una perspectiva ecológica, y a revisar críticamente cómo los instrumentos actuales de planificación podrían evolucionar para garantizar no solo una mejor coordinación intermunicipal, sino también una mayor resiliencia ecológica y justicia territorial.

